

Carta del Director de Médica Electrónica

Letter of the Director of Médica Electrónica

Estimados colegas:

Les agradecemos la carta enviada a nuestra editorial con el objetivo de resaltar el Programa del médico y de la enfermera de la familia, el cual ha sido uno de los mayores logros de la revolución cubana.⁽¹⁾

Como ustedes refieren, está concebido de forma que propicie el desarrollo de los valores y que vinculado al resto de los actores y sectores de la sociedad, logre la creación de ambientes y comunidades saludables.

Con el avance científico tecnológico y la dinámica del desarrollo social, el pensamiento médico ha tenido que evolucionar y se hace cada vez más necesaria la interpretación de las cuestiones abordadas en el proceso salud-enfermedad.

La educación en valores es un proceso continuo que comienza con la atención y educación del niño en la familia y se extiende hasta la Universidad. El profesional de la salud, debe recibir no solo una educación rica en valores, que coadyuve al fortalecimiento de su formación humanista, sino también comprender en su totalidad el proceso de la valoración que subyace en la relación profesional y con el paciente.⁽²⁾

Varios autores de Cuba,⁽³⁻⁸⁾ han reflejado lo importante que resulta la familia en el logro de la salud. Cuánto se puede hacer con ella, por ella y para ella, desde las acciones de promoción y prevención, medulares para lograr mejorar los indicadores de cualquier tipo de atención sanitaria. Además, juega un rol importante en las determinantes sociales de la salud, la familia, por ser la célula fundamental de la sociedad y la salud, por ser un producto social, son complementos vitales una de la otra.

Otro aspecto a destacar en el programa, es la investigación más importante de la atención primaria de salud: el análisis de situación de salud. Martínez Calvo⁽⁹⁾ señala la necesidad de su renovación, lo que nos indica el camino a seguir para su perfeccionamiento continuo.

Los profesionales de la salud cubanos, que defienden la medicina familiar, participan activamente en la Red Latinoamericana de Medicina Social (ALAMES) donde importantes investigadores de la escuela Nacional de Salud Pública en Cuba han expuesto resultados satisfactorios, siendo reconocido nuestro país, como uno de los

que mas contribuciones realiza al logro de la equidad, la justicia social, y el alcance de la cobertura universal en salud. ^(10,11)

Que las palabras que ustedes nos han transmitido, sirvan de estímulo a todos los que participan en el Programa del médico y la familia en cualquier parte del mundo, para continuar en ese camino, siendo cada día mejores.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1-Delgado García G. Etapas del desarrollo de la salud pública revolucionaria cubana. Rev Cubana Salud Pública [Internet]. 1996 Jun [citado 22 Jun 2015]; 22(1): 21-22. Disponible en: http://scieloprueba.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34661996000100011&lng=es

2- Pérez Sánchez AM, Martín Linares X. Educación en valores en el profesional de Ciencias Médicas. Rev Cubana Salud Pública [Internet]. 2003 Mar [citado 2015 Jun 22]; 29(1): 65-72. Disponible en: http://scieloprueba.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662003000100010&lng=es

3- Louro Bernal I. La familia en la determinación de la salud. Rev Cubana Salud Pública [Internet]. 2003 Mar [citado 22 Jun 2015]; 29(1): 48-51. Disponible en: http://scieloprueba.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662003000100007&lng=es

4- Díaz-Perera Fernández G, Bacallao Gallestey J, Alemañy Pérez E. Relación entre la dimensión socioeconómica y la dimensión salud en familias cubanas. Rev Cubana Salud Pública [Internet]. 2012 Sep [citado 22 Jun 2015]; 38(3):403-413. Disponible en: http://scieloprueba.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662012000300007&lng=es

5- Fernández OR, Calderón Izquierdo I, Bormey Quiñones M, Bermúdez Conrado S, González Caraballo M, Hernández Pérez E, et al. Primera información de los resultados del proyecto "Determinantes individuales y sociales de salud en la medicina familiar". Rev Cubana Salud Pública [Internet]. 2014 Mar [citado 22 Jun 2015]; 40(1): 26-39. Disponible en: http://scieloprueba.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662014000100004&lng=es

6- Díaz Cárdenas S, Tirado Amador LR, Madera Anaya MV. Odontología con enfoque en salud familiar. Rev Cubana Salud Pública [Internet]. 2014 Sep [citado 22 Jun 2015]; 40(3): 397-405. Disponible en: http://scieloprueba.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662014000300010&lng=es

7- Baster Moro JC. Atención médico social al adulto mayor en la provincia Holguín. Rev Cubana Salud Pública [Internet]. 2011 Sep [citado 22 Jun 2015]; 37(3):207-18. Disponible en: http://scieloprueba.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662011000300004&lng=es

8- Linares Pérez N. Aplicación de los enfoques de salud de la población y los determinantes sociales en Cuba. Rev Cubana Salud Pública [Internet]. 2015 Mar [citado 22 Jun 2015]; 41(1). Disponible en: http://scieloprueba.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662015000100009&lng=es

9- Martínez Calvo S. Renovación del Análisis de situación de salud en los servicios de medicina familiar en Cuba. Rev Cubana Salud Pública [Internet]. 2013 Dic [citado 22 2015]; 39(4): 752-62. Disponible Jun en: http://scieloprueba.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662013000400011&lng=es

10- Heredia N, Feo O, Noronha J, González R. Del XII Congreso de la Asociación Latinoamericana de Medicina Social (ALAMES). Rev Cubana Salud Pública [Internet]. 2013 Sep [citado 22 Jun 2015]; 39(3): 615-18. Disponible en: http://scieloprueba.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662013000300017&lng=es

11- Fernández Moreno SY. Postura de la Red Latinoamericana de Género y Salud Colectiva de ALAMES frente a la cobertura universal de salud. Rev Cubana Salud Pública [Internet]. 2015 Jun [citado 22 Jun 2015]; 41(2): 335-56. Disponible en: http://scieloprueba.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662015000200012&lng=es

MSc. Judit Martínez Abreu
Directora de la Revista Médica Electrónica de Matanzas
Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas. Matanzas, Cuba.

Recibido: 22 de junio de 2015.
Aprobado: 30 de junio de 2015.

MSc. Judit Martínez Abreu. Facultad de Ciencias Médicas "Juan Guiteras Gener".
Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas. Km 102. Matanzas, Cuba. Correo electrónico: jmabreu.mtz@infomed.sld.cu